

出光興産「ベトナム事業」の敗北

出光興産が出資するベトナムの合弁石油精製・石油化学プロジェクトが経営難で事実上の稼働停止に追い込まれ、出光が撤退する可能性が高まっている。石油製品需要の減少が止まらない日本から「成長するアジア」に目を向けた



野心的な事業だったが、ベトナム国内での石油販売事業にこだわり、外貨バランスとベトナム政府の出方も甘くみた「出光の失敗」。アジア市場でチャンスをつかめない日本の素材産業の甘さと弱さが改めて浮き彫りとなつた。

「事実上の死刑判決」

出光が出資するのは首都ハノイから海岸線を南下した中部のタインホア省にあるニソン製油所。ベトナムのガソリン、軽油などの需要増に対応して二〇〇二年頃に検討が始まり、〇八年に出光興産、クウェート国際石油がそれぞれ三五・一%、国営石油会社のペトロベトナムが二五・一%、三井化学が四・七%を出資して事業会社を設立。一三年に総額九十億ドル(当時のレートで約一兆円)で建設工事を開始した。原油精製能力が日量二十万バレル、付属する石油化

地通貨のドン建てで、地元の石油元売りに販売する。ニソン製油所側が為替変動のリスクを負うだけでなく、国の外貨バランスによっては外貨調達が困難になり、法外なプレミアムを払ってドルを用意する必要がある。当初はベンゼンなど石化製品を輸出して外貨を稼げるという見通しもあつたが、これも市況悪化などで見込みはずれに。「出光には最悪に備える準備がなかつた」と商社関係者は見る。

こうした「甘い設計」の裏には、ボジアなどでガソリンスタンドを開拓し、小売りで儲けようという野心があったといわれる。ベトナム国内での石油小売り業の認可を政府から得るため、製油所で不利な条件をのんだとの見方だ。

出光は創業当時は日本石油(現ENEOS)の販売店で、戦後、石油精製に進出し、急成長した。一九五三年に英国が禁輸するイランから石油製品を輸入した日章丸事件で知られるようにリスクを取る企業文化を持つ。海外では九〇年代にペルトリコやポルトガルでガソリンスタンド網を経営する

など海外での石油製品販売に強いこだわりがあり、ニソン製油所もそうした戦略に沿つたものと見るべきだ。

ペエルトリコ、ポルトガルでのスタンド事業は数年で行き詰まり、撤退したが、「海外での小売りのノウハウ、経験はアジアで生きる」と言い続ける出光幹部もいた。日本での国内石油市場が九九年以降、ほぼ一貫して縮小を続け、脱炭素で減少ペースが加速必至のなかで、ニソン製油所を基盤に、東南アジアに展開する狙いは決して悪くはない。元売り同士の競争統合を重ね、巨大化と電力小売り、再生可能エネルギーなど国内事業のみで生き残りを図るENEOSに比べれば、長期的かつ積極的な戦略であるのは確かだ。

ただ、石油精製・販売は各政府にとってエネルギー安全保障の根幹となり、簡単に外資に委ねられないものではない。日本のエネルギー産業政策も高度成長期にはエネルギーを徹底的に抑え、日石、出光、丸善石油など民族系を伸ばすことでガソリンスタンド網を経営する

学プラントでベンゼンやパラキシレンなどを生産する。同国では中東にあるズンクアット製油所に続く二番目の製油所となつた。

出資比率では出光はクウェート化工建設がメインで担当、運営も製油所は出光、石化は三井化学、融資も日本の国際協力銀行などが中心で、「出光主導の『準日の丸プロジェクト』だった」(石油業界関係者)。建設工事が大幅に遅延し、一八年末にようやく稼働したが、ベトナム経済が成長を加速するタイミングと重なり、一見、順調に滑り出した。

だが、二〇年に入つてコロナ感染による行動規制、工場閉鎖などで製品需要低迷に直撃され、借入金の返済資金に苦しみ、原油仕入代金など運転資金を返済に回したことで、原油調達が減つて稼働率が低下。坂道を転がるように経過したが、二〇二一年九月期以降の稼働もまたたく見えない状況だ。

「根本的なビジネスモデルの設計ミス」と日本の商社関係者は指摘する。ニソン製油所はドル建てでクウェート国際石油から原油を調達するが、生産した石油製品は現地で売却する方針で、三月中旬にはPCR検査が陰性であれば、外国人訪問客を隔離なしで受け入れるようになつた。経済は急激に回復しており、製油所にとって稼ぎ時が来るなかでの稼働停止は「事実上の死刑判決」(ベトナムのエコノミスト)。ベトナムも合意しており、「稼働停止は確定的」と関係者は見る。



甘い見通しで乗り込んだのが敗因
(木藤俊一社長とニソン製油所・右頁、出光ウェブサイトより)